

Témoignages

JOURNAL FONDÉ LE 5 MAI 1944 PAR LE DOCTEUR RAYMOND VERGÈS

N° 21377 - 79ÈME ANNÉE

Samedi à 15 heures à Saint-Denis, à l'initiative du Comité de solidarité Chagos La Réunion et du Mouvement réunionnais pour la Paix

Action de solidarité avec le peuple Chagossien, les peuples déportés et victimes de la guerre

Une délégation des Chagos conduite par Olivier Bancoult est actuellement à La Réunion. A l'initiative du Comité de solidarité Chagos La Réunion et du Mouvement réunionnais pour la Paix, elle participera à une cérémonie de dépôt de gerbe « au nom des peuples déportés et les populations qui souffrent de la guerre », ce samedi 21 octobre à 15 heures au parvis des Droits de l'Homme, devant le Théâtre de Champ-Fleury à Saint-Denis.

« Chers amis de la cause Chagossienne,

Samedi 21 octobre 2023, nous vous invitons à une cérémonie de dépôt de gerbe, au nom des peuples déportés et les populations qui souffrent de la guerre, en présence de Olivier Bancoult et de huit autres natifs, déportés des îles Chagos. Ces personnes ont vécu l'expulsion avec son cortège de souffrances. Aujourd'hui encore, ils continuent de faire les frais des volontés belliqueuses des dirigeants des États-Unis d'Amérique.

Le leader du Groupe Réfugiés Chagos profitera pour faire un compte rendu de sa mission aux États-Unis dans le but d'obtenir reconnaissance et réparation. Pour mé-



moire, l'ONU, la Cour de Justice de la Haye et divers rapports d'ONG ont condamné cette déportation, la qualifiant de « crime contre l'humanité ».

Chers amis de La Réunion,

Votre présence sera une nouvelle occasion de partager la lutte des Chagossiens pour un juste retour au pays natal. Le temps presse car en 60 ans, plus de 1500 personnes sont déjà mortes et n'ont pas reçu une sépulture conforme à leur dernière volonté. C'est un génocide.

Retrouvons-nous à 15h00, à Champ Fleuri, sur le parvis des Droits de l'Homme.

Pour le Comité Solidarité Chagos — La Réunion,
Georges Gauvin et Alain Dreneau,

Pour le Mouvement Réunionnais Pour la Paix,
Julie Pontalba et Nathalie Etheve-Merlac. »

Un événement international montre comment se construit le monde du 21e siècle

Chine : ouverture du 3e Forum sur l'Initiative la Ceinture et la Route

Plusieurs chefs d'Etats, de gouvernement et d'organisations internationales étaient invités à s'exprimer hier mercredi à l'occasion de l'ouverture du 3e Forum sur l'Initiative la Ceinture et la Route organisé par la Chine à Beijing. Cet événement international montre que se construit un monde où les anciennes puissances coloniales regroupées dans une « communauté internationale » autoproclamée ne sont pas à la direction. Voici quelques extraits de discours publiés par Xinhua

Antonio Guterres (ONU) :
« une opportunité historique »

Le secrétaire général des Nations Unies Antonio Guterres a déclaré mercredi que l'Initiative la Ceinture et la Route (ICR) offrait une opportunité historique, saluant sa contribution aux infrastructures dans le monde.

S'exprimant lors de la cérémonie d'ouverture du 3e Forum de la Ceinture et la Route pour la coopération internationale à Beijing, il a jugé qu'il n'y avait pas de développement sans soutien au développement, alors que de nombreux pays en développement sont dépourvus des infrastructures dont ils ont désespérément besoin.

« C'est pourquoi cette réunion et (l'Initiative) la Ceinture et la Route sont si importantes », a ajouté M. Guterres.

L'ICR « montre que nous avons une opportunité historique de construire plus de villes, de communautés, de transports et de réseaux électriques verts », a-t-il estimé.

« Ensemble, avec la contribution de l'Initiative la Ceinture et la Route, nous pouvons transformer l'ur-

gence en matière d'infrastructures en opportunité dans ce domaine », a estimé Antonio Guterres

Vladimir Poutine (Russie) :
ICR tournée vers l'avenir

L'Initiative la Ceinture et la Route (ICR) présentée par le président chinois Xi Jinping est significative, globale et tournée vers l'avenir, a déclaré mercredi le président russe Vladimir Poutine lors de la cérémonie d'ouverture du 3e Forum de la Ceinture et la Route pour la coopération internationale à Beijing.

Faisant l'éloge de cette initiative, il a déclaré que la Russie et la Chine partageaient le même désir de progrès économique et de bien-être social universels durables et à long terme, tout en respectant la diversité des civilisations et le droit de chaque État à adopter sa propre voie de développement.

L'ICR repose sur ces principes de base, a noté M. Poutine.

Joko Widodo (Indonésie) :
favoriser le développement

L'Initiative la Ceinture et la Route (ICR) a favorisé le développement des pays en voie de développement, a affirmé mercredi le président indonésien Joko Widodo.

« Je voudrais remercier le gouvernement chinois et le président Xi Jinping pour leurs contributions apportées aux pays en développement à travers l'ICR. Je souhaite que la synergie de l'ICR en matière de développement infrastructurel puisse toujours être ren-

Témoignages

Fondé le 5 mai 1944 par le Dr Raymond Vergés
77e année

Directeurs de publication :

1944-1947 : Roger Bourdageau ; 1947 - 1957 : Raymond Vergés ; 1957 - 1964 : Paul Vergés ; 1964 - 1974 : Bruny Payet ; 1974 - 1977 : Jean Simon Mounoussany Amourdom ; 1977 - 1991 : Jacques Sarpédon ; 1991- 2008 : Jean-Marcel Courteaud
2008 - 2015 : Jean-Max Hoarau
2015 : Ginette Sinapin

6 rue du général Émile Rolland
B.P. 1016 97828 Le Port CEDEX

Rédaction

TÉL. : 0262 55 21 21 - E-mail : redaction@temoignages.re

SITE web : www.temoignages.re

Administration

TÉL. : 0262 55 21 21

Publicité : publicite@temoignages.re

CPPAP : 0916Y92433

forcée », a déclaré M. Widodo lors de la cérémonie d'ouverture du 3e Forum de la Ceinture et la Route pour la coopération internationale qui se tient à Beijing.

Le président indonésien a également appelé tous les pays partenaires à renforcer collectivement l'ICR et à lui donner plus d'impact.

Dans son discours, M. Widodo a évoqué la ligne ferroviaire à grande vitesse Jakarta-Bandung récemment lancée et entrée en service en Indonésie, un projet phare mené dans le cadre de l'ICR. A l'avenir, a-t-il indiqué, l'Indonésie prévoit de poursuivre le développement de son projet de nouvelle capitale ainsi que la transition énergétique et la transformation des industries en aval.

Alberto Fernandez (Argentine) :
« Ils ne se contentent pas de parler, ils passent à l'action »

« Ils ne se contentent pas de parler, ils passent à l'ac-

Rencontre Xi Jinping-Vladimir Poutine

« Le développement des relations Chine-Russie une politique à long terme », déclare Xi

Actuellement se tient en Chine le 3e Forum de « la Ceinture et la Route ». Il réunit de nombreux pays d'Asie, d'Afrique et aussi d'Europe, notamment la Russie. A cette occasion, les présidents de la Chine et de la Russie se sont entretenus en particulier. Ceci est loin de l'image véhiculée dans le monde par certains médias et gouvernement sur un isolement de la Russie. Une dépêche de Xinhua rend compte de cet entretien.

« Le président chinois, Xi Jinping, s'est entretenu mercredi avec le président russe, Vladimir Poutine, qui est à Beijing pour participer au 3e Forum de « la Ceinture et la Route » (FCR) pour la coopération internationale.

Selon M. Xi, les trois participations consécutives au FCR de M. Poutine ont démontré le soutien russe à l'Initiative « la Ceinture et la Route ».

Saluant la Russie comme un partenaire important alors que la Chine cherche la coopération internationale dans le cadre de « la Ceinture et la Route », M. Xi a déclaré que l'exploitation des grands projets d'infrastructures, tels que le gazoduc sino-russe de la route orientale, a apporté des bénéfices tangibles aux peuples des deux pays.

tion », a déclaré mercredi le président argentin Alberto Fernandez en référence à la coopération entre l'Argentine et la Chine dans le cadre de l'Initiative la Ceinture et la Route (ICR).

« Pour nous (qui) respectons le multilatéralisme, l'initiative (ICR) présente un mécanisme de relations interétatiques qui n'entre pas en concurrence avec les structures régionales existantes, mais s'aligne sur elles et tire parti de leurs avantages », a-t-il expliqué. Dans son discours, M. Fernandez a spécifiquement évoqué le soutien mutuel entre les peuples chinois et argentin.

Il a remercié la Chine d'avoir aidé l'Argentine en lui fournissant du matériel anti-épidémique et des vaccins depuis le début de la pandémie de COVID-19, ainsi que pour son soutien lorsque l'Argentine a connu une sécheresse historique et des difficultés financières.

En ce qui concerne la coopération, M. Fernandez a mentionné que la Chine participait à la transformation énergétique de l'Argentine en finançant et en construisant des centrales hydroélectriques, des parcs éoliens et des parcs photovoltaïques.

La Chine souhaite travailler avec la Russie et d'autres pays membres de l'Union économique eurasiatique pour promouvoir l'alignement de l'Initiative « la Ceinture et la Route » sur l'union, afin de favoriser une coopération régionale de plus haut niveau et plus profonde, a noté M. Xi.

La Chine souhaite que le projet de gazoduc Chine-Mongolie-Russie fasse des progrès substantiels au plus tôt, a-t-il ajouté.

Le développement des relations Chine-Russie, caractérisées par une amitié permanente de bon voisinage, la coordination stratégique globale et la coopération mutuellement bénéfique, n'est pas une simple opportunité, mais une politique à long terme, a noté M. Xi.

La Chine soutient le peuple russe dans la poursuite indépendante de la voie du renouveau national et dans la sauvegarde de la souveraineté nationale, de la sécurité et des intérêts de développement, a-t-il déclaré, appelant les deux parties à promouvoir un développement de haute qualité de la coopération pratique Chine-Russie et à explorer activement la coopération dans les industries émergentes stratégiques.»

Oté

La i fé in lérèr la ! Kan in pé i batiz la vi shèr konm promyé problèm La Rényon

Na poin lontan dsi in radio — mé sa lé vré galman pou bann radio, bann télé, bann zoinal — in pé la désside la vi shèr lété lo prinssipal problèm nou l'avé issi La Rényon. Biensir la vi shèr sé in problèm mé sirman pa noute prinssipal problèm. Antouléka sa sé i problèm konm i di rékiran pars dopi lontan la vi lé shèr La Rényon pou bonpé d'moune. Zordi li lé pli shèr, lé vré, mé la pa li la instal la mizèr, issi La Rényon.

Mézami dopi néna d'moune La Rényon nou la koni la rishèss pou in pé, la mizèr pou d'ote. Sa lété vré tou l'tan lésklavaz : bann mète té rish mé pa toute, bann zésklav lété mizèr é toute lété mizèr... L'ané 1848 lésklavaz té aboli lo 20 déssanm, mé langazism l'avé komanss avan épi la kontinyé apré : bann zangazé té pov é toute la bann té pov, bann pti-blan té pov é la plipar té pov, bann zangaziss la plipar lété rish sirtou si ni mazine bann gran zangaziss. Dann tan la koloni l'avé in minorité té rish, in gran mazorité té pov mèm in bonpé mizèr.

La loi 19 mars 1946 l'arivé avèk in klass demoune rish la tir zot rishèss dann bann konsékanss lo bann transfèr piblik, in majorité d'moune pov mèm si zot la bénéfissyé bann zavantaz sossyal. Shomaz nou téi koné pa, nou la konète ali sirtou in shomaz de mass... Banna la inporte la sossyété d'konsomassion é bann pov téi gingn pi ansorte azot dann bann nouvo difikilté : delo, léstréssité, loiyé pou péyé, komission pou fèr téléfone, loizir zot la rotrov azot dann la povreté mèm la mizèr.

Astèr si ni di, i fo bèss lo pri marshandiz é bann pov va nyabou ansorte azot ni rèv évéyé, pars la vi sar touzour tro shèr pou in bonpé dmoune La Rényon é va touzour manke sink santime pou fé in euro... Astèr si ni di alon viv konm lontan, mi panss pa nou va arivé pars la sossyété d'konsomassion èl lé la é èl i antour anou dann noute sossyété d'kontoir. Alon shanj konsomassion é lo nouvo konsomassion sar shèr konm lo lanssien pou sak na poin lo moiyn pou moiyné.

Lo vré problèm zordi sé ké nou lé pa dévlopé konm i fodré sirtou noute fors prodiktiv. Lo problèm sé ké la poin travaye pou noute popilassion é si la poin travaye péyé konmkifo pou noute popilassion nora touzour d'moune pou zot la vi sar shèr é bonpé sar touzour dann la povreté, mèm dan la mizèr é sa sar vré toultan k'nou nora poin la métriz dsi noute lékonomi épi noute dévlopman.

Fassil pou dir, mé mi oi pa d'ote solission zordi ké réponn konm i fo la késtyon noute kamarade Lucien Biedingèr téi porz é késtyon-la lété : kissa k'i komande noute péi é son répons té klèr, i fo bann rényoné i komande zot péi — toultan ké la gouvèrnanss noute péi i shanj ar pa dann sanss k'i fo, la vi sar touzour shèr pou in bonpé d'moune, é zot va touzour manke in n'afèr pou zoinn lé dé boute par l'milyé.

A bon antandèr, salu !

Justin